



LA TIERRA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Huesca, mes 2 pesetas
 Fuera . . . { Trimestre . . . 6 »
 Semestre . . . 12 »
 EXTRANJERO, AÑO . . . 42 »
 NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS
 Apart. n.º 20 : Franqueo concertado
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Año XIV

Número 4.897

HUESCA, Jueves, 15 de Febrero de 1934

Redacción y Administración: Duquesa de Villahermosa, núm. 12, pral.

Teléfono número 75

GLOSA

SUPERCHERIAS

Refiriéndose a la actitud y a los propósitos de que alardean un día sí y otro también los «líderes» del socialismo, ha dicho el señor Royo Villanova que no cabe que se simultaneen las actividades del Parlamento con las actividades revolucionarias. Ello es evidente de toda evidencia. El parlamentario es hombre que labora dentro de la legalidad. El revolucionario, quien habiendo perdido la confianza en la actuación legal, apela a la violencia para imponer una «legalidad» diferente. Y si en el primero se puede admitir, sin sorpresa y sin escándalo, que rinde culto a las ficciones, en el segundo sería absurda la hipótesis de que no proceda respondiendo a su convicción. Y por esto cuantos han decidido ir a la montaña, a los cuarteles o a la barricada, han empezado por retraerse en las elecciones o por retirarse del Parlamento.

Por convicción propia y por respeto obligado a las convicciones ajenas. Y además por imperativos de la corrección política, la cual no consiente que se permanezca en una casa para desvalijarla y para destruirla, poniéndole fuego por sus cuatro costados. Así se ha pensado y obrado siempre, pero ahora el modo de pensar y la forma de obrar responden a otros estilos, y tal vez se crea que al artero revolucionario o antifilealista de antaño, que cruzaba todos los caminos a palo seco, le debe sustituir este otro que tiene asiento en las Cortes y trabaja con más comodidad y con más ventaja, disfrutando substanciales humedades.

Todo se puede pensar y creer cuando, por ejemplo, se oye a algún primite del socialismo decir, que de lo que acuerden y de lo que hagan la U. G. T. y el partido obrero, no tienen por qué responder, ni por qué dar explicaciones los diputados socialistas, pues entonces, ¿qué representan éstos? Eso es una grandísima superchería. De lo que hagan los socialistas en la calle, han de responder los socialistas que tienen acta y mayormente los que les hayan empujado con sus soflamas a que entren en los atajos revolucionarios. Lo contrario es estar a las maduras de los votos y de las asistencias y no a las duras de las responsabilidades que se derivan de una actitud ilegal. Es jugar con dos barajas. Y si ese juego, por su habitual miopía o por su excesiva confianza que les permite, verbigracia, tener por un Lenin al ex consejero de Estado de la Dictadura, no lo ven los crédulos camaradas, no puede pasar inadvertido para los demás; ni tampoco cabe condescender con semejantes indecadesas políticas y no declarar indeseables a quienes las perpetren.

PATRICIO.

Del día

Siluetas de la calle

Ceniza

Pasó ya la turbulencia de estas horas alocadas del Carnaval. Quedan atrás, diluidas en la mezcolanza de diversos y hasta opuestos recuerdos, impresiones de los días carnavalescos en los que el esfuerzo físico ha sido intenso, entregados los hombres al baile alocado, sin sentir, hasta luego, el agotamiento.

Y ayer, miércoles, el hombre sintió la necesidad de recibir la ceniza purificadora. El creyente se acercó a la iglesia, donde el sacerdote, en cada cabeza, dejó un poco de ceniza, de aquella ceniza que recuerda el barro de la materia y el final a que el cuerpo se halla condenado.

Quietud en las vidas. Horas serenas, ordenadas, de paz. Descanso espiritual y material que es reparador. La ceniza ha caído sobre las cabezas.

Primavera por adelantado

Llevamos dos o tres días de temperatura grata. Parece que hemos dado un gran paso de acercamiento a la primavera. El sol luce sin recato alguno. El

público siente la necesidad de aprovechar la temperatura agradable y las carreteras se ven concurridas.

El paseo por el campo se impone. Mientras tanto Febrero avanza, y el invierno va muriendo. Pronto el calendario señalará el tránsito a Marzo y se rá cuestión de poco recibir con cordialidad y satisfacción a la estación primaveral.

DON IMPERTINENTE.

DE SOCIEDAD

A su instancia ha sido trasladado a la Audiencia Territorial de Burgos, el magistrado don Félix Tejada, que durante varios años ha sido magistrado de Huesca.

Su marcha será muy sentida en nuestra ciudad, donde el señor Tejada goza de grandes simpatías por sus especiales dotes de caballerosidad y rectitud, tanto en su actuación oficial como en el terreno particular.

Le felicitamos por tan merecido nombramiento, deseándole los mayores éxitos profesionales.

“La Tierra”

es el órgano de las derechas de Huesca y su provincia. Ayude su obra, suscribiéndose a este diario



EL SEÑOR

Don Lorenzo Rubio Luyando

Falleció en el día de ayer, a los 48 años de edad

R. I. P.

Su apenada esposa doña Irene Martín; hijos Amado, Santiago, Lorenzo, Isabel y María; madre política Cayetana Peligro; hermanos políticos Petra, Mariano, Isabel y Pilar Martín, Guillermo Sebastián, Josefa Torrijo y Alejandro Palaguerri; primos, sobrinos y demás familia,

Al participar a sus amigos y relacionados tan dolorosa pérdida, les ruegan la asistencia a los funerales que tendrán lugar hoy, a las once, en la iglesia parroquial de San Pedro, y a continuación la conducción del cadáver, por lo cual la familia quedará eternamente agradecida.

Huesca, 15 de Febrero de 1934.

Grupos de comunistas promueven incidentes de importancia en los alrededores de Madrid

Destrozaron el mobiliario y prendieron fuego al edificio de las Escuelas Católicas del Cerro del Aire

El ministro de la Guerra se propone resolver todas las cuestiones del Ejército

Madrid, 14 (11'30)

Disposiciones de la «Gaceta»

En su número de hoy publica la «Gaceta» una Orden del ministerio de Trabajo ordenando la desinfección de vehículos utilizados para el transporte de aglomeración de público.

Otro Decreto del ministerio de Comunicaciones desestimando el recurso interpuesto por la Telefónica contra autorización concedida por la Dirección General de Comunicaciones para ser instalada en el aeródromo de Barajas una estación radiotelegráfica.

Manifestaciones del subsecretario de Trabajo

Cuando los periodistas conversaron con el subsecretario de Trabajo les dijo que anoche el ministro del departamento había sostenido una larga conferencia con el Comité de huelga del ramo de la construcción en Madrid.

Se discutieron varias propuestas en busca de una solución al conflicto planteado, sin que se llegó a un acuerdo.

A pesar de ello, el ministro tiene la esperanza de que va a ser resuelto el conflicto.

Lo que ha dicho el subsecretario de Gobernación

Al recibir a los informadores el subsecretario del ministerio de Gobernación les dijo que se habían producido algunos disturbios en las Ventas. También ha sido quemada una capilla establecida en el camino de Canillejas.

Graves disturbios promovidos por comunistas Después de cometer varios desmanes, insultar a la fuerza y apedrear el Ayuntamiento, quemaron el edificio de las Escuelas católicas

Esta mañana elementos comunistas han promovido importantes disturbios en el Puente de las Ventas.

Comenzaron asaltando una tienda, de la que se llevaron la mayor parte del género en ella almacenado.

Se dió aviso al puesto de la guardia destacándose algunas parejas cuya presencia bastó para que los revoltosos huyeran.

Algunos de los grupos se rehicieron en el cerro del Aire, donde estaban unas damas que se dedicaban a la caritativa obra de repartir ropas a los necesitados.

Los comunistas arremetieron contra las señoras, insultándolas groseramente y les quitaron las ropas que iban a repartir, prendiéndolas fuego.

Un grupo de revoltosos—añadió el subsecretario—quería prender fuego a un tranvía, cosa que evitó la oportuna intervención de la fuerza pública.

Por último, informó de la solución dada a la huelga general en Palencia y del buen camino por que van las negociaciones para solucionar la del ramo de construcción en Madrid.

Llegó oportunamente la fuerza pública, que evitó la agresión a las señoras.

Como consecuencia de estos desmanes ha sido detenido un joven apellidado Jimeno.

Se apedrea el edificio del Ayuntamiento

Al enterarse los revoltosos que al detenido se le había conducido al edificio del Ayuntamiento allí se dirigieron, lanzando contra la fachada principal gran número de piedras.

Como la fuerza de que se disponía no era suficiente en número para dominar la situación, se dió aviso a la Dirección de Seguridad, partiendo hacia el lugar de los disturbios tres camionetas con guardias de Asalto. Al llegar éstos fueron abuchea-

dos e insultados por los comunistas.

Otros desmanes

No terminaron aquí los desmanes comunistas. Se apedreó la capilla del Carmen. Otro grupo llegó hasta el edificio donde se hallan instaladas las escuelas católicas. Entraron en las clases y destrozaron por completo el mobiliario escolar, lo rociaron con gasolina y luego le prendieron fuego.

A pesar de que los bomberos acudieron con prontitud y trabajaron con entusiasmo para dominar el siniestro, no pudo evitarse que el edificio quedase destruido.

A las dos de la tarde, los disturbios habían terminado y la tranquilidad dominó por completo.

Para evitar la reproducción de esos disturbios se establecieron retenes de fuerza por las inmediaciones del escenario.

Para la elevación del precio de los diarios

Hoy se ha celebrado una Asamblea de los representantes de los diarios de Madrid, de Cataluña y de diversas provincias españolas, con el fin de acordar asuntos relacionados con el momento difícil, desde el punto de vista económico, que atraviesan las publicaciones diarias.

Se aprobó, por aclamación, solicitar del Gobierno dicte una



EL SEÑOR

D. ENRIQUE CORONAS LACASA

Maestro Jubilado de Música de las Residencias Provinciales

Ha fallecido, a los ochenta y cinco años de edad

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Sus desconsolados hijos María Salomé, Josefa e Higinio; hija política Inés Puyalto; nietos Mariano, Elena, Enrique, Josefa y José María Coronas; biznietos, sobrinos y demás familia,

Al participar tan sensible desgracia, suplican a sus amistades la asistencia a los funerales, que tendrán lugar en la parroquia de San Pedro, mañana, 16, a las diez y treinta, y a continuación la conducción del cadáver; por cuyo favor la familia quedará eternamente agradecida.

HUESCA, 15 FEBRERO 1934.



PRIMER ANIVERSARIO

POR EL ALMA DE

Doña Concepción Faulo y Gil

QUE FALLECIÓ EL 17 DE FEBRERO DE 1933

Después de recibir los Santos Sacramentos

D. E. P.

Las misas que se celebren el próximo día 17, en la Catedral, a las siete y a las nueve; en San Pedro, a las ocho y media y nueve y cuarto; en San Lorenzo, a las siete y media y ocho y media; en el Hospital, a las siete y media; en la Casa Amparo, a las siete menos cuarto; en las Migueltas, a las siete y media; en Santa Teresa, a las ocho; en el Pilar (capilla de la Presentación), de Zaragoza, a las once; en las iglesias parroquiales de Ayerbe, Linás de Marcuello, Buñales y Tabernas del Isuela, serán aplicadas en sufragio de su alma.

La familia, al recordar tan triste fecha, encarece a sus amigos la asistencia a alguno de los sufragios referidos.

Tabernas del Isuela, Febrero 1934.

disposición fijando el precio de venta de los periódicos en 0'15 pesetas, con cuya retribución las Empresas podrán salvar la difícil situación económica que tienen planteada.

De la explosión en las canteras de Colmenar Viejo

Una máquina, de lo más perfecto que de su clase existe en Europa, ha quedado bajo los escombros del hundimiento

Se conocen nuevos detalles relacionados con la explosión registrada en las Canteras de Colmenar Viejo, en el edificio propiedad de la Sociedad Fomento de Obras y Construcciones.

A consecuencia de dicha explosión fué derribado el edificio, donde se hallaba emplazada una máquina macachadora que era, dentro de su clase, uno de los mejores modelos existentes en Europa.

La máquina ha quedado totalmente cubierta por los escombros. Es posible que la consistencia de la máquina haya podido resistir el peso de los materiales sobre ella acumulados al desprenderse como consecuencia de la explosión.

Para dar idea de cuál es el valor de dicha máquina, basta decir que los motores que la movían, tienen un valor superior a las cien mil pesetas.

En las canteras de Colmenar no existía ningún conflicto obrero. Por ello se cree que el acto de sabotaje se debe a los obreros de la construcción de Madrid.

En las instalaciones de las canteras no había vigilancia.

Se sabe que la entidad Fomento de Obras y Construcciones pensaba emplear gran número de obreros con ciertos trabajos que iba acometer.

Catorce individuos asaltan una tienda

Un grupo formado por catorce individuos asaltó una tienda sita en la calle de Bravo Murillo. Robaron la mayor parte de los géneros que en la misma había y destrozaron las lunas de los escaparates, dándose luego a la fuga.

Para conmemorar la fundación del Cuerpo de Ingenieros Agrónomos

El ministro de Agricultura y el subsecretario de este mismo departamento, asistieron al banquete que se celebró hoy para conmemorar el aniversario de la fundación del Cuerpo de Ingenieros Agrónomos.

En los postres, el presidente señor Díaz Muñoz pidió sean reintegrados al Cuerpo aquellos ingenieros separados.

El ministro de Agricultura tuvo frases de gran elogio para el Cuerpo de Ingenieros Agrónomos y dijo que la Reforma Agraria será un verdadero desastre a no contar con el asesoramiento técnico.

Se arrienda

en Antillón, un patrimonio con casa y bodegas, para par de mulas con viñas para 40 a 50 metros vino y 800 oliveras.

Informará, Lorenzo Botra; Coto Bajo, 36, Huesca.

nico de los ingenieros agrónomos.

El ministro de la Guerra dió un almuerzo a los periodistas

El señor Hidalgo, encargado del ministerio de la Guerra, obsequió con un almuerzo a los periodistas que hacen información en dicho centro.

A los postres habló el ministro, quien dijo que todo su deseo era servir a la Patria desde este ministerio. Expuso sus afanes por estudiar y resolver con justicia todos los problemas de la vida militar.

Recordó cómo el ministro de la Guerra inglés Raldane, que era abogado de profesión, consiguió la organización del Ejército.

El conflicto del ramo de la construcción continúa en igual estado

Las diferentes Sociedades obreras del ramo de construcción de Madrid celebrarán mañana una reunión con el fin de tratar y resolver las propuestas de solución que han sido formuladas.

El paro continuó hoy en Madrid en el mismo estado, sin que ocurrieran incidentes.

Agitación en varias barriadas madrileñas

Esta noche se ha notado la existencia de cierta agitación en las barriadas de Cuatro Caminos, Canillas y las Ventas.

Grupos de hombres pedían la libertad de las mujeres que fueron detenidas a raíz de los sucesos registrados esta mañana, promovidos por elementos comunistas.

La fiesta de hoy en Barajas

El jueves, a las tres de la tarde, se celebrará en el aeródromo de Barajas la fiesta de aviación organizada en honor del ilustre ingeniero La Cierva, inventor del autogiro que lleva su nombre.

A esta fiesta acudirán las autoridades y se impondrán condecoraciones a los señores La Cierva, Rein Loring y Jiménez.

Esta tarde el señor La Cierva realizó un vuelo sobre Madrid llevando en el autogiro a su esposa.

El viernes se celebrará el banquete que va a ofrecerle la Federación Aeronáutica Española.

Asalto a una tienda de comestibles

Un grupo integrado por unas cien personas asaltó un comercio dedicado a la venta de comestibles, sito en la calle de Francisco Silvea.

Se llevaron abundantes embutidos. Causaron desperfectos en la instalación y antes de que llegase la fuerza se dieron a la fuga los asaltantes.

Hace falta

agente para importante entidad bancaria. Ganará buen sueldo y comisión. Urge representantes en todos los pueblos de la provincia. Escribir: Apartado 20, Huesca.

Se vende

un macho de ocho palmos, de ocho a nueve años, y una mula de siete palmos y medio, de nueve a diez años, para delante, buena. Se darán en buen precio. Razón en la Administración.

CABAÑAS

GRANJA AGRICOLA

LECHE DE VACAS

Producción garantizada en higiene y pureza.—Venta y distribución en Huesca a partir del día 1.º DE FEBRERO

Despacho: Coto García Hernández, 33 (Antiguo de la Granja)

TELEFONOS 240 R.—240 X

Servicio a domicilio en botellas precintadas

Barcelona

Cinco individuos obligan a los viajeros a apearse de un tranvía y queman luego el vehículo

Venca la preselección

Se ha celebrado hoy el partido de prueba de la preselección nacional de fútbol.

Venció ésta por dos tantos contra cero.

Queman un tranvía

Esta mañana, cinco sujetos obligaron a descender del tranvía al público que viajaba en él. Luego prendieron fuego al vehículo, que quedó destruido.

Los autores de la salvajada huyeron.

Detención de dos anarquistas

Han sido detenidos por la policía Joffe y Ruy, ambos peligrosos anarquistas extranjeros y que tomaron parte en los pasados movimientos revolucionarios del mes de Diciembre.

El Comité Permanente de Seguridad

Al recibir a los periodistas el señor Selvas, estaban ayer reunidos en su despacho oficial los componentes del Comité Permanente de la Junta de Seguridad de Cataluña, señores Carreras Pons y Closas con el propio señor Selvas.

El consejero de Gobernación manifestó que se celebrarían varias reuniones de este Comité Permanente para buscar la manera de que en la fecha tope del primero de Abril próximo, sea una realidad los trasposos de Orden Público.

Individuo al que se le ocuparon dos pistolas a la entrada de la Audiencia

También dijo el señor Selvas, que se habían tenido noticias de que se intentaba perturbar el orden en la sesión de ayer de la vista de la causa por el atraco a la casa Pamies.

Uno de los individuos, al entrar y ver que se procedía a cachear al público, trató de marcharse disimuladamente, pero los guardias civiles de servicio en la puerta de la Sala observaron la maniobra y procedieron a su detención, ocupándole dos pistolas de grandes dimensiones, siendo conducido a los calabozos del Palacio de Justicia.

CABAÑAS produce leche sana y pura. Tome usted leche CABAÑAS

HERNIADO

Seguir el METODO C. A. BOER es asegurarse contra la estrangulación herniaria provocada casi siempre por bragueros o aparatos que, a pesar de su renombre aplastan el intestino en lugar de retenerlo dentro del vientre. Consulte usted su médico, examínese bien y se percatará que seguramente este su caso. Al comprobar que su hernia se escapa por debajo del braguero o aparato que lleva piense que se expone usted al gravísimo accidente que es la estrangulación herniaria. Sin pérdida de tiempo, sin demora culpable, rectifique los cuidados que da a su hernia y no olvide que contener totalmente, constantemente la hernia, el intestino dentro del abdomen, es, entre otras igualmente apreciadas, la calidad propia de los aparatos C. A. BOER que por su eficacia triunfan donde todos los sistemas han fracasado. Así lo han afirmado y pregonan miles de personas agradecidas en cartas como las que siguen:

Palma, a 1.º de Febrero de 1934.—Sr. D. C. A. BOER, Pelayo, 38, Barcelona.—Muy distinguido señor mío: Completamente curado, gracias a sus excelentes aparatos, de la doble hernia que venía padeciendo desde largo tiempo, un deber de gratitud y caridad me obliga a darle las más expresivas gracias y a recomendar su acreditado Método curativo. Se repite afmo. seguro servidor q. e. s. m., Jaime Verger (Presbítero). C/ Quint 21, Palma de Mallorca.

Santa Cilia de Jaca, a 24 de Agosto de 1933.—Sr. D. C. A. BOER, Pelayo, 38, Barcelona.—Muy señor mío: Estoy muy agradecido de sus aparatos C. A. BOER, pues teniendo 79 años de edad y después de 20 años de sufrir de hernia, ahora me hallo curado sin tener ninguna molestia. Le doy las más gracias por sus excelentes aparatos y le autorizo para que lo publique en los periódicos. Queda de usted afmo. s. s., Domingo Palacín, en Santa Cilia de Jaca (Fosato Alto), provincia Huesca.

Si cansado de sufrir anhela usted su bienestar cuide su hernia racionalmente. Adopte sin demora el METODO C. A. BOER, que ofrece al herniado más exigente por grande que sea su hernia y cualquier esfuerzo que haga, en todas las posiciones que necesite adoptar, la máxima seguridad. Visite con toda confianza al afamado ortopédico en:

Lérida, jueves 15 Febrero, Hotel Sulzo.
Barbastro, viernes 16 Febrero, Hotel San Ramón.
HUESCA, sábado 17 Febrero, HOTEL PIRINEOS.
Jaca, domingo 18 Febrero, Hotel La Paz.
Zaragoza, lunes 19 Febrero, Hotel Universo.

C. A. BOER, especialista herniario de París
Pelayo, 38, BARCELONA

Extranjero

En Viena la situación ha quedado dominada por completo

VIENA.—Según la nota facilitada con carácter oficial, anuncia que en los disturbios y choques de estos días, se han registrado las siguientes bajas: 134 muertos. De ellos, 19 son del Gobierno.

A pesar de ello se han dado datos sin carácter oficial que modifican las anteriores cifras.

Se hace subir el número de muertos a 417 y a más de dos mil el de heridos.

En el hospital de Allgemelne hay depositados 123 cadáveres

VIENA.—Con carácter oficial se asegura que en hospital Allgemelne hay depositados 123 cadáveres de paisanos que resultaron muertos durante los disturbios ocurridos en esta capital.

Entre ellos figura el cadáver de un muchacho de catorce años y el de un niño de cinco.

Juicios de la Prensa alemana

BERLIN.—La Prensa alemana dedica atención preferente a los importantes sucesos que se están desarrollando en Austria, aunque en general, se abstiene de hacer comentarios.

En los centros oficiales se guarda sobre los mismos y sus posibles consecuencias, la reserva más absoluta, aunque no ha causado extrañeza la actitud del Gobierno Dullfoss, que era esperada en Berlín como una consecuencia de la actitud adoptada por los heimwehren y su jefe el príncipe Staremborg.

BERLIN.—Comentando los acontecimientos de Austria el «Berliner Tageblatt» dice que los obreros austriacos son víctimas de las luchas sin fin provocadas por ciertos individuos que necesitan gobernar y por querellas personales. Anoche—dice—se derramó mucha sangre en las barriadas obreras de Viena sin utilidad alguna.

El «Tag» estima que la pacificación verdadera del pueblo austriaco sólo puede ser obtenida por medios intelectuales. No hay otra manera de ganar a los obreros a la causa del país.

La «Gaceta del Rhin y de Westfalia» opina que el caos austriaco sería inmediatamente resuelto si se dejara gobernar a Austria con independencia, si no se trata de gobernarla desde Londres, desde París, desde Roma o desde Praga.

ODEON

Siempre los mejores programas.

El domingo: Estreno de la gran superproducción basada en la obra de Pirandello, COMO TU ME DESEAS.

Magnífica interpretación de Greta Garbo, la mujer romántica por excelencia.

VEGETARIANOS, DIABETICOS ALIMENTOS DE REGIMEN PASTELERIA SOLER

ZAPATERIA

Los mejores calzados, más bonitos y más económicos

COMPLETA VARIEDAD EN TODA CLASE DE CALZADOS

Todo con arreglo a las últimas variaciones de la moda

CASA FRANCO

San Lorenzo, 10 - 12 - 14 HUESCA

Continúa la liquidación del Bazar Oriente

en el Coto Bajo, número 23 (Sucursal)

Ocasión única para comprar barato, herramienta y ferretería en general. Objetos de regalo. Lámparas y material eléctrico.

Olimpia

Interpretada por los cuatro hermanos MARX

Lluvia verde

NAPOLIS.—Un extraño fenómeno se ha producido durante las fuertes lluvias que han caído en una parte de esta región.

Durante cerca de media hora ha estado cayendo una abundante lluvia de color verde, que ha dejado largas señales en las casas y jardines.

La lucha en el frente del Chaco

ASUNCION.—El ministro de Defensa ha hecho manifestaciones a los periodistas relativas a los últimos avances de las tropas paraguayas, afirmando que los bolivianos rehuyen sistemáticamente el combate.

El señor Rojas ha añadido que la táctica boliviana obedece, indudablemente, a la escasa preparación de sus soldados, como se ha podido comprobar por las manifestaciones de los presioneros de guerra.

LA PAZ.—Se concede extraordinaria importancia al bombardeo de las flotas enemigas por la aviación boliviana, cuya acción sostenida se estima ha de producir serio quebranto a los paraguayos, dadas las excelentes dotes de los aviadores bolivianos como expertos conocedores del terreno.

Olimpia

Domingo próximo: Gran éxito de la comedia musical Paramount, EL HIJO IMPROVISADO, con Fernand Gravey y Florelle. Hablada en español por dobles.

Nota de la Alcaldía

Habiendo sido incluidos en el alistamiento para el año de 1934 por figurar con la edad precisa los individuos nacidos en esta ciudad en el año de 1913, que a continuación se relacionan, y desconociéndose su actual paradero, se les cita para que el día 18 de los corrientes y hora de las ocho de su mañana, se sirvan concurrir a la Casa Consistorial, al objeto de ser tallados y reconocidos, pues de no verificarlo se les declarará prófugos.

Vicente Almuédvar Escario, Julián Ayerbe Cuello, Marcos Burgete San Agustín, Daniel Cabrero Campo, Honorio Cebrero Beired, Antonio Coscojuela Salas, Nicolás Clavero San Agustín, Modesto Delgado Valdearcos, Antonio Giménez Doya, Nicolás Gracia Gracia, Octavio Gimeno Ayast, Andrés Hernández Gracia, Luis Morlans Samitier, Jesús Mur Blasco, Antonio Morales San Agustín, Victoriano Palús Aguilar, Manuel Sauqué Zamora, Antonio San Agustín Falceto y Modesto Serrano Foncillas.

Huesca, 14 de Febrero de 1934.

Ama Se ofrece para criar en su casa en Huesca. Razón en esta Administración.

Teatro Odeón

Impresa S. A. G. I. Teléfono número 2

EL LOCAL PREFERIDO DEL PÚBLICO POR SUS INCOMPARABLES PROGRAMAS

Hoy, jueves, 15 FEMINA

Butaca de señora, 0'50

Estreno del film más curioso, emotivo e interesante presentado por Artistas Asociados

SAMARANO

La novela de amor de dos mares primitivos, llevado a la pantalla en un interesante drama que se desarrolla en una lejana isla perdida entre las aguas del Océano Índico

OPINIONES

Organización obrera

Constituye una esperanza halagadora los propósitos que ofrendan personas de gran valor en pro de la organización obrera. Es natural que la reacción innovadora y briosa anime tan bellos pensamientos, cuando hemos visto la piqueta marxista en manos extranjeras dis puesta a no dejar piedra sobre piedra en los edificios tradicionales de la Patria. Como también es justo que cuantos han sufrido la opresión de lo que para nuestra desgracia ha venido llamándose pueblo, hoy sacudan su yugo y digan al verdadero pueblo la verdad. Son muchas, en efecto, las injusticias que hay necesidad de borrar y muchos los organismos que es preciso reanimar, pero no importa; son pasos contados los que llevan al hombre al término de su camino, no es posible que el vértigo de una carrera permita grabar profundamente las impresiones del viaje.

Todos los males que lamentamos tienen su origen en la lucha de clases. Para lograr la victoria en esa encarnizada lucha viene el refuerzo sindical. El grito de justicia es la expresión de una venganza. Unos buscan el mayor rendimiento y el mínimo gasto; otros propugnan el menor esfuerzo y el máximo salario; esto es lo que se debate, dicho sin eufemismos. Está probado que así planteado el problema, no tiene fácil solución, porque las relaciones entre el capital y el trabajo se fundan en un código de derechos sin deberes, lo cual siempre será un absurdo y una tremenda amenaza, ya que prevalecerá el derecho del más fuerte y osado.

En contra de esa lucha de clases, el Catolicismo propugna la colaboración. Pero una colaboración integral, no a la manera de la que vienen estableciendo los Jurados mixtos, que, en frase del señor Gil Robles, «son instrumento de lucha de clases puestos al servicio de determinadas organizaciones societarias...»; en lugar de instrumentos de paz, son los más eficaces instrumentos de perturbación de la economía nacional». Esa colaboración integral ha de surgir espontáneamente de las dos clases, educadas, individuo por individuo, en la escuela del amor y de la justicia social armónica. Para implantar y consolidar esta colaboración de clases, ajena del ideal político y con puro contenido social, corporativo o profesional, brota, como ampolleta en el surco, la sindicación católica basada en el amor. En ella se alistan obreros que anhelan justicia. En ella se inspiran los reglamentos profesionales que tienden a vigorizar la vida orgánica de la nación. Es un fruto sazonado, no hay que dudarle. Es preciso darlo a conocer y no podemos regatear nuestra aportación en el éxito. Sin prisas, pero sin vacilaciones, todos debemos contribuir a realizar lo que anheladamente esperamos.

Las derechas españolas antes deben rasgar sus actas que consentir el baldón de ofrendar sus votos por una injusticia social.

VENANCIO PRADA MORÁN.

Tribuna libre

Datos y cifras

II

Ha publicado la «Gaceta» el PROYECTO DE LEY que reconoce a muy pequeña parte del Clero el derecho a percibir, desde primero de Enero de 1934, «dos tercios» de su extinguido haber.

Me parece conveniente recordar la cuantía—es casi impropia esta palabra—de las dotaciones eclesíásticas que han de servir de base al cálculo de los «dos tercios».

1.850 pesetas, 1.900 y 2.000 son las dotaciones anuales de los párrocos en propiedad, rurales, de entrada y de ascenso.

[Ascenso a 2.000 anuales! Se admirarán los cursillistas del Magisterio, que ingresan con cuatro mil.

Si a las 2.000 del párroco «de ascenso» agregamos 500, tendremos ya la dotación máxima de un párroco, por oposición, de una parroquia «de término de primera clase».

Y ahora calcule el lector a cuánto ascenderán, digo descenderán los «dos tercios» de estos haberes.

Y aun hay dotaciones de 1.500, la de los Coadjutores; y de 1.300, la de los capellanes de religiosas, cuyos «dos tercios» serán 866 pesetas al año.

[Ni 2/50 al día!

Pero el Clero Catedral...

El Clero Catedral—que está excluido en el PROYECTO DE LEY—fuera de las nueve iglesias metropolitanas, en las que tienen quinientas pesetas más, «disfruta canónicamente» de 3.750 pesetas al año en las iglesias sufragáneas que son casi todas las de España.

Hay también Canónigos de Colegiata con 2.400 pesetas y [Bene-

ficiados de Colegiata [con 1.500 anuales!

Los cuales, quizás ancianos, quizás enfermos, no tendrán que cavilar mucho para ajustar sus gastos a los «dos tercios» de estas fabulosas dotaciones, porque el Estado que los privó ya totalmente de su dotación, quizás ganada en reñidas oposiciones, ahora le niega hasta los «dos tercios».

Como pertenecen al Clero Catedral...

ILDEFONSO MONTERO
Director de «Ora et Labora»

LA TIERRA en Roma

Malos augurios

Los últimos acontecimientos de París y los anuncios de una revolución socialista en Viena, poniendo en conmoción a Europa, son síntomas de que las cuestiones sociales se van agravando a causa de no haberse hallado solución en las Conferencias ginebrinas a ninguno de los problemas latentes hoy en el mundo. El fracaso de la Sociedad de las Naciones lleva consigo el desequilibrio económico, y como consecuencia de éste, el social.

Pero en los centros políticos de Roma se asegura que una de las concausas de lo que acaece, quizás la principal de ellas, está en que, tanto Inglaterra, como Francia y las demás potencias, dejan al margen de estos sucesos a Italia y a Alemania, los dos únicos pueblos fuertes que hoy tienen asegurado el orden público, gracias a la política seguida por sus respectivos Gobiernos.

Indudable es que el centro de gravedad de la política europea está actualmente en estos dos pueblos, los cuales se esfuerzan en conciliar a los demás, y éstos no haciéndoles caso, entran fácilmente en un estado anárquico.

El desarme, por una parte, y el triunfo de la justicia sobre las

desbordadas pasiones de quienes no quieren someterse al imperio de una ley internacional equitativa, producen estas revoluciones callejeras de las dos hermosas ciudades, París y Viena, donde el fermento comunista rinde fatales frutos sociales.

En Roma se habla del grave conflicto de Austria, y del callejón sin salida en que se ha metido el canciller Dollfus. ¿Cómo salir de él? Pueden ocurrir varias cosas, entre ellas la de que los nacionalsocialistas, que van tomando un incremento extraordinario, se adueñen del Poder. Y también puede suceder que Italia trate de oponerse al logro de las aspiraciones de los «nazis» austríacos, utilizando medidas extremas, entre las cuales pudieran ser las de una intervención militar, con anuencia de Inglaterra y de Francia, que con Italia representan a Austria en la Sociedad de Naciones.

Las perspectivas políticas no son, como se ve, muy halagüeñas para esta Europa, tan fuertemente castigada desde el principio del actual siglo, en el que han tenido lugar las inmensas tragedias de las guerras bálticas, la Gran Guerra y las revoluciones, en sentido social, que han contribuido a su ruina.

DEBACO ARNALSA

Roma, Febrero 1934

URBANISMO

¡Luz, mucha luz!

La petición por demás justa que los vecinos de las edificaciones levantadas en el paseo de Lucas Mallada y terrenos contiguos, hicieron al Ayuntamiento para que se instalase el alumbrado eléctrico en aquellos lugares sumidos en las tinieblas, ha sido atendida, y con ello se ha hecho justicia a la demanda formulada. Ya está hecha la instalación y ya los vecinos disfrutan de tan importante servicio.

Pero es necesario que esto se extienda a otros sectores de los alrededores de la capital. En primer lugar el Ayuntamiento debe pensar en llevar luz en abundancia a la carretera de Jaca. Allí hay una porción de edificaciones donde se cobijan abundantes familias. Hay, además, un Colegio en el que reciben enseñanza diaria más de cuatrocientos niños, los cuales, en la temporada invernal, salen, una vez terminadas sus tareas escolares, a hora avanzada, cuando ya la noche se ha cerrado totalmente. Otro Colegio nacional también se halla instalado en esa parte, y por tanto, también la población escolar del mismo hay que tenerla en cuenta.

¿No sería posible que el Ayuntamiento estudiase con la mayor rapidez posible, la ampliación del alumbrado eléctrico en esa hermosa carretera de Jaca? Además, en la temporada veraniega, la concurrencia nocturna a esa parte, convertida en paseo delicioso, es grande. Bien merece, pues, hacer el gasto necesario para que allí sea llevada la luz eléctrica en abundancia. Luz, mucha luz, señores del Ayuntamiento.

NECROLOGIAS

Don Enrique Coronas Lacasa

La indisposición que, muy resignadamente, y con la fortaleza de los sentimientos cristianos de que siempre hizo pública manifestación, entregó ayer su alma al Todopoderoso don Enrique Coronas Lacasa, después de recibir los Santos Sacramentos.

En pocos casos será más justificada la profunda condolencia que, a buen seguro, experimentarán los oscenses como con la eterna separación de don Enrique Coronas Coronas Lacasa, en virtud de los prestigios de que justamente ostentaba por su vasta y completa formación en el arte musical, del que centenas de innumerables, por haber sido discípulos suyos, guardarán imperecedero recuerdo.

Pianista inteligentísimo y músico de altos vuelos, sus intervenciones han sido siempre acabadas y brillantísimas, cosechando aplausos y resonantes éxitos en premio a su irreprochable competencia.

La humildad de su porte y caballeroso trato le granjearon cariños sinceros y respetos unánimes, que se traducirán en el duelo profundo correspondiente a la pérdida de una de nuestras más destacadas figuras oscenses.

Descanse en paz don Enrique Coronas, por cuyo descanso eterno elevamos una fervorosa plegaria, significando nuestro pésame a sus afligidos hijos doña María

LO QUE DICE LA PRENSA

LA NACION

Al comentar el discurso pronunciado el domingo por Azaña, lo hace bajo el título «Un exponente de cinismo». Destaca que, según palabras literales del orador el discurso fué pronunciado para «la opinión republicana». Esto—añade—demuestra claramente que al señor Azaña no le interesa la opinión nacional, sino «la opinión republicana, olvidándose—así son todos los renegados—de que fué candidato monárquico y miembro del partido reformista».

«Para Manolito Azaña todo iba bien mientras a España la gobernaba él. De manera que el hombre que destruyó la Hacienda pública; que suspendió la vida de los periódicos; que deportó cruelmente a masas de ciudadanos; que pulverizó el Ejército; que demoralizó la Magistratura; que fomentó el paro obrero; que confió la propiedad; que practicó, en suma, una política de agresiones de irritación, de violencia, de sectarismo y de odios: se atreve a formular acusaciones irguiéndose sobre el siniestro pedestal que forman los cadáveres de Casas Viejas.»

LA EPOCA

Dedica su artículo editorial a comentar el fracaso mundial del socialismo y dice que tras esos hechos registrados en diversas naciones que acusan de irrealizable la utopía socialista, es posible que al socialismo mundial pueda parecer España el lugar ideal de refugio.

«Estemos alerta. El socialismo va de victoria, pero acaso haya de ser aquí donde intente la última batalla». Aprestémonos a ella sin que nos arrastre la idea de que haya de ser dura y sangrienta.»

INFORMACIONES

He aquí lo que escribe bajo el título de «Pueden ustedes empujar...»

No representa nada. No representa a nadie. Su partido político está como si dijéramos en liquidación por saldo y derribo. Coautor personalmente del desastroso y desastroso bienio, su fracaso en el Poder priva de significación prometedora en la oposición. ¿Hace falta algo más para comprobar que el orador dominiego de Parálisis podía haberse desgañitado otras tres horas con el mismo alcance nulo de la pasada festividad carnalera?...

Pues aun hay algún solitario y boquiabierto periódico que se pregunta, estupefacto, por qué no se corea la peroración del dramaturgo del Parálisis.

Su caso nos recuerda el de aquel amigo, oficioso de un chusco sin gracia, que terminó de narrar la anécdota ante la seriedad aburrida de sus oyentes. El amigo les animaba, diciéndoles:

—El cuento ha terminado, señores. Ya pueden ustedes empezar a reír.

LUZ

El señor Azaña—escribe el diario—es uno de los pocos hombres que en España puede permitirse el lujo de pronunciar un discurso de tres horas. Se refiere a las dotes de orador y de gesto.

Después del comentario al fondo del discurso es de elogio. Asegura nada menos que Azaña expuso una doctrina inmovilista. Pero—añade también—quisiéramos ver un día al señor Azaña resuelto a examinar serenamente la influencia que han tenido los dos años de su Gobierno en la situación política actual que ofrece España.

EL LIBERAL

Otro golpe contra las derechas No pueden gobernar—exclama—porque no lucharon con significación republicana. Tampoco pueden contra el Régimen porque tampoco lucharon con significación monárquica. ¿Qué pueden, pues, hacer en el Parlamento? Y lo resume diciendo que deben ir a la revisión constitucional.

LA LIBERTAD

Publica una caricatura en la que se presenta disfrazado al señor Azaña. La máscara lleva un hilo sujeto por un hilo a un palo. En el hilo se lee: «discurso».

Como pie de la caricatura se ha escrito: Máscara que consiguió llamar la atención el domingo por lo dura que tiene la careta.»

La carretera de Arguis

Hace unos días fué recibido el trozo que estaba en construcción y que llega hasta Mesón Nuevo.

Felicitemos al contratista don Cristóbal Mateo, que tan acertadamente ha ejecutado esta obra y hacemos votos por que en plazo breve continúen las obras de esta carretera de tanto interés para el país.

A. CARDESA

Garganta, Nariz y Oídos

Es profesor Ayudante de la Clínica de Otorino-Laringología de la P. de Medicina de Barcelona

Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

Calle de Balón, 27, 2.º HUESCA

Miscelánea

Y habló Azaña...

Manido, rampión, plúmbeo, empleó tres horas para acreditar su soberbia, su miseria intelectual y su vesania, ¡oh, el Poder!

«La Constitución por encima de todo; pero dentro de ella, y saliendo por encima de ella, está la República, y por encima de ésta el impulso popular que la trajo y la creó. Ésta es mi posición, y si se nos echa de ella, nadie tendrá derecho a exigirnos respeto y adhesión al régimen; iremos en tal caso, saltando, de la Constitución, a la República, y de ésta, a buscar aquella masa popular que la trajo y la creó.»

Así dice quien se burló siempre de la Constitución, quien estaba asesinando a la República y quien, si no es de limosna, no habría alcanzado el acta que ahora le permite sentarse en los escaños del Congreso.

En Austria ha sido vencido el levantamiento armado de los socialistas. Después de los violentos choques con más de un centenar de muertos, que siguieron a la huelga general, el partido socialista, vencido, fué disuelto.

En Francia fracasa ruidosamente la internacional socialista.

Pensamos en la dirección lógica de otros países, en la biología normal del mundo... Y pensamos que otros países, a la «hora de la verdad» tienen ya mucho resuelto para la declaración del partido socialista fuera de la ley... Sería una redundancia.

Francia vive momentos de incertidumbre y dolor. Crisis cada dos días, motines, muertos, heridos... todo ello por culpa de un hombre—Stavisky—al que los franceses llaman el ladrón del pueblo y que se alió con los radicales socialistas.

Todos los viernes de vigilia, EMPANADAS de salmón y merluza

Especialidad de la casa Pastelería SOLER

Después de una Asamblea

En la acertada y oportuna intervención de nuestro particular y considerado amigo don Vicente Ribas, de Robres, en la Asamblea pro Riegos celebrada el último domingo, hemos de aclarar que al exponer la conveniencia de que la zona se organizase propuso se constituyeran comités en todos los pueblos; citando como modelo los de Robres, La Almoda, Almodébar, Bujaraloz, Candanoso, Capdesaso, Castejón de Monegros, Lalueza, Lanaja, Peñalba, Piracés, Poleñino, Torres de Barbués, Tardienta, El Tornillo, Valfarta, Berbegal, Pallaruelo de Monegros y Senés de Alcubierre.

Suscríbese V. a «La Tierra»

Academia de Corte de París

Sistema LIZARRITURRI

Dirigida por la señorita

EMILIANA ARAGON

Profesora diplomada por

la autora en Madrid

Se concede previo examen

título profesional

UNICA EN HUESCA

Informes: P. Huesca, 1, principal

Academia de Corte Parísien

SISTEMA BREVE

Dirigida por la señorita

Julia Villacampa

Se concede, previo examen

título profesional

Se darán lecciones particularmente

Lanuja, 1, prel.: Unica en Huesca

MODAS

Inés Merigó

Carcía Hernández, núm. 62, pral.

Especialista del Hospital Provincial

Luis Gonzalvo Baeta

Médico especialista

de Garganta, Nariz y Oído

Ex alumno interno y ex Profesor ayu-

dante de la especialidad en la Facultad

de Medicina de Zaragoza

Calle de Carola Hernández, 12. Huesca

Teléfono de «La Tierra», 75